

Cérémonie des vœux 2025

lundi 27 janvier 2025 à 18 h 30 à l'Espace Robert Hossein

Discours du Maire de Lourdes

Monsieur le sous-préfet, représentant Monsieur le Préfet, excusé,

Monsieur le conseiller départemental, représentant le président du Département, excusé,

J'excuse le président de l'agglomération Tarbes-Lourdes-Pyrénées retenu par la séance du Conseil Municipal de Tarbes,

Mesdames les conseillères départementales,

Madame Jeanine Dubié, députée des Hautes-Pyrénées de 2012 à 2022, merci pour votre action,

Monsieur le président de la CCPVG,

Mesdames et Messieurs les élus.es en vos grades et qualités,

Monsieur le représentant du recteur du Sanctuaire Notre-Dame de Lourdes, Père Michel Daubanes excusé,

Monsieur le directeur général du Sanctuaire Notre-Dame de Lourdes,

Monsieur le directeur départemental de la Police Nationale des Hautes-Pyrénées,

Monsieur le commandant du commissariat de Police, et son adjointe,

Monsieur le capitaine de Gendarmerie,

Monsieur le chef de centre de la caserne des pompiers de Lourdes, et son adjointe,

Madame la cheffe de la police municipale,

Monsieur le vice-président de la CNAF, président de la CAF et président de l'UMI 65,

Madame la présidente de l'ADAPEI 65 et l'UNAPEI Occitanie,

Monsieur le président départemental de la Croix-Rouge,

Madame la présidente du Syndicat des magasins de souvenirs et de piété,

Monsieur le représentant des autocaristes,

Madame la directrice de l'office de tourisme de Lourdes,

Madame la directrice du PLVG,

Monsieur le directeur général du Centre hospitalier Tarbes-Lourdes,

Monsieur le directeur de l'OPH 65,

Monsieur le directeur de l'agence France Travail de Lourdes,

Madame la directrice adjointe du CCAS,

Mesdames et messieurs les représentants des partenaires institutionnels de la ville de Lourdes,

Mesdames et messieurs les socioprofessionnels,

Mesdames et messieurs les présidents d'associations,

Mesdames et messieurs de la presse,

Chères Lourdaises, Chers Lourdais,

En ce début d'année 2025, c'est avec une joie non dissimulée que je vous adresse mes meilleurs vœux de santé et réussite pour vous et vos proches.

L'année 2025 s'annonce intense et prometteuse pour Lourdes en mettant l'intérêt général au cœur de nos décisions.

Le crédo de l'équipe municipale que je dirige est : " Parler Vrai pour Agir Juste ! "

Le projet politique "Lourdes Cœur des Pyrénées" s'appuie sur notre volonté de Voir Loin et de Viser Court !

Le mandat 2020-2026 est ainsi marqué par une politique d'action à deux niveaux : l'immédiateté marquée par notre Plan d'Action du Quotidien et le développement à moyen et long terme traduit par le déploiement du Plan Avenir Lourdes, que l'on ne présente plus désormais.

2025 sera une année marquée par la finalisation de nombreux projets structurants inscrits dans le cadre du Plan Avenir Lourdes, des actions qui transforment durablement notre ville au bénéfice de ses habitants et renforcent son attractivité.

Cette année verra ainsi la concrétisation de chantiers majeurs tels que :

- **La rue de la Halle**, repensée pour offrir un cadre plus agréable et fonctionnel : pour que chacun puisse déambuler dans un espace sécurisé et apaisé jusqu'à la place Marcadal.
- **La réouverture du parking Peyramale**, un atout précieux pour faciliter le stationnement en centre-ville pour les habitants, mais également pour les touristes qui viennent visiter nos lieux emblématiques et profiter de nos commerces.
- **L'église et son parvis**, dont les travaux mettront en valeur cet espace central et symbolique de notre ville en liant le culte, la culture et le patrimoine afin que les Pèlerins, les Visiteurs et tous les Lourdais s'approprient davantage ce cœur de ville.
- **La finalisation du chemin de Bernadette** qui par le biais d'une technologie numérique nous permettra de déambuler dans la cité mariale telle que l'a connue Bernadette en son temps, au temps des apparitions, et je tenais à remercier Eyma, la chanteuse de la comédie "Bernadette" qui a tourné le film récemment.
- **Le nouveau pont Peyramale**, un projet d'envergure qui répond à nos besoins de mobilité, de sécurité et d'accès au sanctuaire et à la zone péri-sanctuaire. Les travaux vont commencer incessamment sous peu.
- **Le centre de santé**, un équipement essentiel pour améliorer l'accès aux soins de proximité pour toutes les Lourdaises et Lourdais et résidents du territoire. 2000 patients sans médecin aujourd'hui.
- **La poursuite du projet NPNRU** avec la déconstruction et la reconstruction de l'Ophite qui atteint son rythme de croisière. Après l'inauguration de la résidence Henri Lamathe, 2025 verra de nouvelles résidences avenue Eugène Duviau et boulevard d'Espagne se réaliser. Nous continuerons à déployer la politique d'accompagnement sur mesure pour le relogement des habitants de ce quartier identitaire que je salue.
- La création au pic du Jer d'un **complexe de sports et loisirs extérieurs** avec l'aménagement d'une zone pump tracks, pour les petits, pour les ados et pour les grands et d'une piste roller qui viendront compléter les activités de VTT et de randonnées déjà présentes sur le site. Je remercie le Président Gérard Trémège, de l'Agglomération Tarbes-Lourdes-Pyrénées qui a répondu favorablement à ma demande.

Toutes ces réalisations marquent une étape clé de la transformation de Lourdes, mais elles s'accompagnent également de nombreuses autres initiatives pour améliorer le quotidien de nos concitoyens, **c'est notre préoccupation permanente.**

À savoir : le Plan Routes, que nous poursuivons avec détermination. Il est au cœur de nos réflexions. Sujet sur lequel vous m'interpellez régulièrement. Je vous entends et je vous comprends et je suis conscient de l'état dans lequel se trouvent nos routes et nos trottoirs.

Sachez que le dernier plan enrobé date du début du siècle. Être en responsabilité, c'est s'adapter aux circonstances, posséder d'une certaine intelligence des situations notamment quand on dirige une collectivité qui a des capacités de financement somme toute réduites. Dans ce contexte, j'ai proposé de déployer un nouveau plan route, phasé dans le temps.

En 2023 et 2024, nous avons réhabilité la rue Capdangelle, les rues de la Poudrière, René Courtade et Marcel Vergeron, l'avenue Foch, quant au rond-point du Lapacca il avait été réalisé en 2022.

Enfin, l'avenue Antoine Béguère et le boulevard Célestin Romain, avec notre partenaire le Conseil Départemental. Je remercie ici, Michel Pélieu, Président du Département, qui a répondu favorablement à ma demande.

En 2025 et 2026, nous engageons :

- La création de ronds-points stratégiques, au niveau du pont SNCF et de la pharmacie de Lannedarré pour fluidifier la circulation.
- La réhabilitation intégrale de certaines voiries sont à l'étude, comme l'avenue de Sarsan et le chemin du lac, pour garantir un meilleur confort de mobilité et une sécurisation de la circulation. Ces travaux seront réalisés en fin de mandat.

Par ailleurs, nous poursuivons la campagne de rebouchage de nids de poules, sachez que depuis 2020 nous sommes intervenus sur 463 rues.

La sécurité est au cœur de nos préoccupations :

Le renforcement des moyens dédiés à la police municipale sera maintenu avec le déploiement de nouvelles caméras, de nouveaux véhicules. Ainsi, l'effectif de la police municipale aura doublé durant le mandat, passant de 7 à 15. La Police Municipale est désormais armée et nous avons recruté des profils d'expert venant du monde de la gendarmerie, de la police nationale et de l'armée. Et, nous avons créé une brigade de garde champêtre pour faire face aux incivilités beaucoup trop nombreuses.

Cette volonté politique de développer notre police municipale s'accompagne d'une collaboration étroite avec la police nationale qui a également vu ses effectifs renforcés.

Plusieurs opérations communes sont ainsi menées tant sur la sécurité routière que sur la lutte contre le narcotrafic. Huit points de deal ont été éradiqués en 2024. En 2025, une première opération a déjà été menée avec succès.

Merci aux forces de l'ordre pour votre engagement au service de nos concitoyens.

En 2025 et 2026, nous poursuivrons nos efforts pour rénover les équipements de proximité. Ainsi après avoir proposé de nouveaux locaux au foyer Biscaye et l'association courbes et couleurs en 2023 et 2024, nous mettons en place un plan d'investissement pour réhabiliter plusieurs équipements sportifs comme nous le faisons en ce moment sur les tennis et comme nous l'avons fait au trinquet du Tydos, à la piste de BMX, au stade Antoine Béguère et au Palais des Sports.

Autre point majeur, l'accès à la santé. Garantir un accès à la santé pour tous est une de nos priorités, une de mes priorités. Le futur centre de santé verra bientôt le jour et je continuerai à m'engager sur des dossiers majeurs tels que l'hôpital commun, en tant que Président de son Conseil de Surveillance. C'est un équipement essentiel pour que nous puissions tout simplement être soignés sur notre territoire, avec des moyens techniques et technologiques de très haut niveau, et ainsi être moins dépendant des centres hospitaliers de Pau, Toulouse ou Bordeaux.

Cette offre de soin est également complétée par l'installation d'un nouveau centre d'imagerie situé au rond-point de la route de Bagnères (à côté du garage Renault) ouvert depuis l'automne. Il sera inauguré officiellement en février. Spécialisé dans le dépistage et le suivi du cancer du sein, il est doté d'un mammographe dernière génération. C'est un partenariat public — privé / ville de Lourdes ScanPy. Nous sommes ravis de proposer à la population, aux habitants de Lourdes et de son territoire, deux centres d'imagerie dans notre commune avec deux mammographes dernière génération. Ce qui est exceptionnel. D'autres projets arriveront dans les mois à venir.

2025 sera également marquée par notre volonté de créer un nouvel élan pour l'économie et l'innovation.

Au-delà des infrastructures, cette nouvelle année marquera également un tournant pour le dynamisme économique et l'accompagnement des porteurs de projets. À la place de l'ancien office de tourisme, nous aurons le plaisir d'inaugurer un tiers lieu et un pôle de développement entièrement dédiés à :

- L'accompagnement des entreprises, l'incubation de start-up et des initiatives dans les domaines de l'habitat et du commerce.
- Un espace dédié aux saisonniers, indispensable pour répondre à leurs besoins spécifiques et à ceux de leurs employeurs avec l'installation de la Maison du Travail Saisonnier, quand bien même à peu près la moitié des saisonniers vont faire valoir leur droit à la retraite à trois ans, il y a urgence.
- Des lieux de formation pour favoriser l'emploi et développer les compétences.

Ce projet incarne notre volonté de soutenir l'innovation et de valoriser l'esprit entrepreneurial qui fait la richesse de notre cité.

Je ne peux parler économie sans parler de commerce de proximité avec un taux de vacance qui a fortement diminué depuis notre arrivée en 2020. Ainsi, l'action 66 du Plan Avenir Lourdes qui permet un soutien financier pour la rénovation des commerces, avec plus de 1,5 million d'euros versés depuis 2020, continuera à être déployé aux côtés des plans façades et enseignes, permettant ainsi d'embellir et de colorer notre ville.

L'humain est au centre de nos préoccupations depuis cinq ans. De ce fait, les politiques menées en faveur du lien social et des services à la personne sont régulièrement renforcées :

En effet, depuis son ouverture en 2024, l'Espace Jeunesse du centre socioculturel Lorda poursuit son engagement en renforçant sa position centrale auprès des jeunes de Lourdes et de son territoire. Tous les services municipaux regroupés à l'Espace Carmen Cazenave comme France Services, le CCAS, le centre socioculturel, le bureau des associations ont un rôle clé dans ce lien social, le fameux lien social et intergénérationnel, en vous proposant un accompagnement personnalisé et en s'adaptant à vos besoins : un véritable outil exhaustif dédié aux citoyens !

Nous n'oublions pas les clubs du 3^e âge, nos vénérables, et les foyers de quartier qui sont accompagnés dans leurs démarches administratives ou leur projet d'activités. Ces structures de vie de proximité sont de véritables relais et nous renforçons leurs liens avec la municipalité afin d'optimiser la qualité de vie dans nos quartiers.

Sur le plan culturel, la Saison Culturelle bat son plein, le Château fort fait l'objet d'un traitement particulier, nous avons atteint cette année 90 000 visiteurs. Ça ne s'était pas vu depuis 27 ans, le travail paye.

Tout comme nos associations lourdaises qui sont les chevilles ouvrières du lien social et du bien vivre ensemble, merci, merci, merci à tous les présidents, les bénévoles et les adhérents qui répondent toujours présents aux attentes citoyennes. **Un grand merci.**

Tous ces projets concernant l'embellissement, la mobilité, la santé, le social, le développement économique, le sport, la culture, poursuivent un même objectif : faire de Lourdes une ville dans laquelle il fait bon vivre, où chacun peut trouver sa place et contribuer à un avenir commun vertueux. Voilà l'enjeu.

Faire de la politique, c'est Faire des choix, Prendre des décisions toujours en faveur de l'Intérêt Général et du Bien commun : et surtout Assumer ! et nous assumons et j'assume les décisions.

Depuis notre arrivée en responsabilité, nous n'avons cessé d'œuvrer à assainir les finances, à diminuer les dépenses et à augmenter les recettes de la ville. Certes, il a fallu prendre des décisions politiques courageuses. En tant que premier gestionnaire des finances publiques, je me dois de vous rendre des comptes, et surtout des comptes assainis, et ils le sont.

Tel un chef d'entreprise, je m'efforce de gérer la collectivité avec pragmatisme, efficacité et rentabilité dans le cadre d'une véritable évolution culturelle. Et les résultats sont là ! En effet, nous avons diminué la dette par habitant de plus de 1 000€, et sommes donc passé de 2 331€ en 2020 à 1 305€ au 1^{er} janvier 2025, et la descente continue. Ce qui est énorme dans une ville qui a subi le choc de la crise covid, n'oublions jamais.

Désendetter la ville est capital pour pouvoir investir et réaliser les projets essentiels à la vie des habitants et des futurs résidents, mais il y a le fameux Plan Avenir Lourdes qui nous aide beaucoup.

Pour conclure mon propos, je tiens à remercier chacune et chacun d'entre vous pour votre engagement au service de notre ville, ainsi que les équipes municipales et les partenaires qui œuvrent chaque jour à la réalisation de ces projets.

Ensemble, tous ensemble, vivons 2025 à Lourdes dans le dynamisme, la transformation, la réussite et la sérénité afin que notre cité poursuit sa mue, oui Lourdes Change !

Nous le constatons tous !

Excellente année 2025

Vive Lourdes ! Vive la République !